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最高法再审改判：聂树斌无罪！！！
12月2日上午，人民日报法人微博的一条微博，开头第

一句用了三个感叹号，足见此事的份量和冲击力。当天，最
高人民法院第二巡回法庭对原审被告人聂树斌故意杀人、强
奸妇女再审案公开宣判，宣告撤销原审判决，改判聂树斌无
罪。

该微博当天发起话题#改判聂树斌无罪#，至7日晚，这
一话题阅读量达5137.5万。就同一事件，另一微博账号发起
的话题#聂树斌案再审#，7日晚阅读量达1.6亿。此外＃聂树
斌案＃等大量相关话题，无不备受关注。

聂树斌案，这起被舆论关注争议了多年的标志性案件，
终于沉冤得雪。“聂树斌无罪！父亲号啕大哭：儿子你可以
瞑目了”，这一简洁的信息表述，迅即传播网络。一周来，
聂案平反持续成为网络沸点。网民评价，这是“法治国家的
严谨一步”。专家认为，最高法再审判决书不回避问题，细
致回应聂树斌家属及律师的质疑，是努力追求司法公正的体
现。

历时22年：聂案昭雪

聂树斌案是一起历时22年且重大疑难复杂的案件。22年
以来，多少人命运被改变，多少人在暗中角力？

1994年 8月 5日下午，河北石家庄市孔寨，一片玉米地
发生了一起凶案，当地液压件厂技术科的女描图员康某某下
班途中被害。警方宣布，怀疑时年20岁、河北省鹿泉县人聂树斌有作案
嫌疑。一年后，1995年 4月 25日，聂树斌因故意杀人、强奸妇女被判处
死刑，剥夺政治权利终身，同年4月27日被执行死刑。

又10年后，另案被告人王书金自认系聂案真凶。此事经媒体报道后，
引发社会关注。此后，社会公众对如何处理聂树斌案十分关注，聂树斌案
再审正是在这样一个时代背景下启动并进行的。

2014年12月，根据河北省高级人民法院请求，最高人民法院指令山东
省高级人民法院复查本案。今年6月最高法决定提审该案，12月2日聂树
斌最终沉冤昭雪。

听到这个消息，聂树斌的父亲和姐姐抱头痛哭。此时，聂树斌已死21
年。

舆论普遍认为，聂树斌案再审改判还了聂树斌及其家人一个公道，
最终实现了个案正义。再审改判聂树斌无罪，能够在一定程度上抚慰聂
树斌家属的伤痛。作为司法人员，一定要牢记错杀的沉痛教训，始终坚
持司法为民、公正司法，确保悲剧不再重演，法治不再蒙羞，正义不再
迟到。

对最高法改判聂树斌无罪，河北高院迅即表态：坚决服从并执行最高
法院的再审判决，将根据聂树斌父母提出的国家赔偿申请，及时启动国家
赔偿程序，并汲取此案的深刻教训，就是否存在违法审判问题及时展开调
查。

当天，人民日报法人微博发“人民微评”指出，最好的反思是不制造
冤案——冤杀时仅21岁，而洗冤耗时21年！不怕正义迟到，就怕正义迟迟
不到，沉冤已昭雪，可惜人死不能复生！实现个案正义，可欣慰却不足于
欣喜。别再用生命检测荒谬，惟有悲剧不再重演，法治不再蒙羞，正义不
再迟到，才是最好的反思、最彻底的源头防范。

网络关注：载入史册

本报旗下微信公号侠客岛以《聂树斌与呼格案：惊人的相似，同样的令人深
思》为题，关注聂案平反。文章从聂母感受切入，道尽其间曲折——“21年之后
的今天，聂树斌被宣告无罪。我们想从聂的母亲、72岁的张焕枝讲起。”

文章指出，这些年，我们已经见过很多冤案。聂树斌案、呼格案、赵
作海案、佘祥林案、浙江张氏叔侄案、孙万刚案……一起起冤案被复查，
被平反，激发了社会对司法运作弊端的了解，有时甚至会给司法建设提供
了改造动力和重构依据。个案貌似微不足道，但是正义的基石。

文章下方大量网友留言。共同的悲喜，投射在留言中。网友“胖纸”说，看
了他父亲痛哭的那个视频，很难受，正义可能会迟到，但从不会缺失。

冤假错案终究会成为历史，司法进步也会在历史中留下脚印，对此案
的意义，“天剑”认为，平反冤案是法治国家的严谨一步。尊敬伟大的母
亲，希望她晚年幸福！

此案终得平反，离不开一批人的努力。“Loman?Lin”说，正是一批正
义人士的坚持，才有今天的结果，为下一步国家司法体制改革奠定坚实的
基础。“珀西”说，当后人看今天的历史时，他们会为马云龙这样的中国
人点赞，他们会为王书金这样的恶人生出一份敬意，他们更会深思是什么
造成了冤假错案。

网友“smallD晟”认为，（此事）应当载入司法史，更应该载入新闻
史！网友“沉潜”说，更加坚定了要成为一个人民警察的信念，就为自己
不要活成当年自己痛恨的人的样子！

网络上，人民日报12月 3日的一篇评论《正义永恒》热传。文章认
为，聂树斌案的教训是深刻的。比如，要强化人权保障理念，尤其要高度

重视对犯罪嫌疑人、被告人合法权益的保障；要强化程序公正
理念，杜绝指供、诱供甚至刑讯逼供；要强化证据裁判理念，
不放过任何疑点，使公正裁判奠基在严密的证据体系基础之
上；要强化互相制约原则，侦查、起诉、审判环节不能重配
合、轻制约，甚至不制约。

文章进而指出，“正义永恒！”这是聂树斌案代理律师对记
者说得最多的一句话。对聂树斌案而言，正义的确来得太不容
易了，但正义不会缺席。在全面依法治国的今天，每一起冤假
错案的纠正都将为社会公平正义作出新注解，每一个个案正义
的实现，都将为司法积累更大公信力。

不是终点：法治坚守

聂案平反不是聂案的终点，还涉及国家赔偿、责任追究
等后续环节。对于国家法治进程而言，同样不是终点。正如
网友“乔克叔叔”所言，“如果没有对法律的敬畏和尊重，没
有司法人员严谨的素质和对法律的遵守，这些案子就不是终
点！”

不是所有冤案都像聂案这样最后得以昭雪。侠客岛在文
章中指出，“不是所有人都有一个叫张焕枝的母亲为自己伸
冤，也不是所有案件中都会有一个王书金出现。这些偶然性
因素，并不能从根本上解决问题。彻底破解的路径，只能从
制度上入手，真真切切地推进以审判为中心的诉讼制度改
革。只有这样，才能打开从个案正义向制度正义迈进的通道。”

对法律和法治的信仰，需要不断坚定和坚守。网友“七月不远”指
出，中国法治漫漫长路，需要所有法律职业共同体的努力。法律人一定不
能忘却初心，不能丧失对法律的信仰。希望大家一起努力，推动法治进
步。

法律和法治的尊严，靠“真正执行”支撑。网民“张X海”在侠客岛
的文章下留言：还记得电影《十二公民》《辩护人》。固然庆幸电影里、现
实生活中，有为正义、为法律、为同情和怜悯而不断坚持的助人者，但更
希望法律的公平正义、平等能真正制度执行，人性中善的部分呈现，给老
百姓公平，才能给法律尊严。

案件背后的人和事，需要被人铭记。聂案戏剧性地迎来转机，与2005
年《河南商报》的一篇报道：《一案两凶，谁是真凶？》关系密切。马云龙
当时在该报以总顾问的身份代理总编辑职务，他和同事们的努力，让文章
得以面世。他们的事迹，近日在网络上热传。警察郑成月，在推动聂案重
审背后，默默付出大量努力和牺牲。目前，他身体状况不好。近日，这样
一个细节在网上流传。11月30日，他和聂树斌的姐姐通话时说：“我活不
了多久，我死了以后，要给我在聂树斌的坟墓旁边树一个碑，写上人民警
察爱人民。”

聂案平反作为微观叙事，其底色和宏大背景是中国法治进程。党的十
八大以来，以习近平同志为核心的党中央，切实践行以人民为中心的执政
理念，扎实推进全面依法治国，全面深化司法改革，大力加强人权司法保
障，高度重视纠正和防范冤假错案。

当前，在“四个全面”战略布局中，全面依法治国占有一席。十八届
四中全会2014年10月召开，党史上首次以全会形式专题讨论依法治国问
题，会议通过《中共中央关于全面推进依法治国若干重大问题的决定》。
这是中国法治进程的重要一步。而这一步，只是一个开始。

网友评聂树斌案平反：

依法治国的重要一步
本报记者 陈振凯

同样的冬天
不同的风景

网友心声 境外热度
微信公号侠客岛文章《破天荒，安倍想去珍珠

港》

网友“二详”：
我是南京人，南京陷落之前随家经武汉去到重庆，

逃过日寇屠城。三十万南京人惨遭屠杀，但安倍们却矢
口否认，拒绝认罪。所以，安倍去珍珠港一定不是去认
罪。他是去作秀、是献媚。

微信公号侠客岛文章《岐山之问：谁来监督纪

委？》

网友“日月同辉”：
信任不能代替监督这句话也适用于纪委，马克思主义

手电筒照别人之时更要常照自己。阳光是最好的反腐剂，
能够照亮一切灯下黑。作为一名党员，坚决贯彻党中央各
项决策！心中没有阴影的人，是不怕照的！

《人民日报海外版》文章《深港通下周开锣港业界引颈期盼》

被香港新闻网等转载

香港特区行政长官梁振英称，深港通是继沪港通之后两地资本市场进一步互联互通
的机制。深港通将会为两地股市互联互通增添一条新管道，进一步促进人民币跨境流
动，有利于国际投资者经由香港市场更全面地投资内地市场，从而巩固香港作为国际金
融中心和主要离岸人民币业务枢纽的地位。

中国幅员辽阔，在冬天，南

北各地不同的景色风光差异明显。

图1为近日内蒙古受较强冷空

气影响，出现-43.8℃极寒天气，

创今冬内蒙古气温新低。

王 伟摄（人民图片）
图2为安徽省黄山市，虽已进

入深冬季节，但皖南塔川古村落

中的房前屋后，依然色彩斑斓，

绚丽迷人。

施广德摄（人民图片）

图1 图2

网友“爱网游”：
感觉刘士余愤怒的背后其实更多体现的是对资本市场监

管的无奈与无力。
按理“英雄不问出处但钱要问来路”，可对资金来源并无

监管权的证监会，面对爆发在自己“地盘”上的问题，基本
是束手无策。

面对“野蛮人”证券监管者只靠“痛批”显然是不够，
也许也要请人大来次释法吧。

五个月前全国人大财经委副主任委员吴晓灵曾说：“宝能
系应该说把各项资金组织规则用到了极致，从公开的资料，
我们没有办法来说宝能的资金组织是违规的，但是我们可以
看到这些组织的方式是蕴含了很多风险的，这些风险是需要
我们的监管方面针对现在监管的漏洞，我们来加以弥补。”

但愿这些漏洞的补丁能早日打上！

微信公号侠客岛文章《证监会主席罕见公开批评

“野蛮人”，谁紧张了？》

《人民日报海外版》文章《韩国为何在反对声中签协定？》

被Gunosy、InfoseekNews等转载

“虽然韩国国内民众的反对声音强烈，但其实韩国国内在日本问题上，还是比较分裂
的。韩国国内存在亲日和反日两股势力，亲日派的势力不容小觑。加强日韩军事同盟，
有一定规模的支持力量。”

图为聂树斌母亲张焕枝听取判决结果。


